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المجلس كلف »المرافق« بتقديم تقريرين عن إيجارات »المباركية« و مجمع  الصوابر

»الأمة« يوافق على رسالة الشاهين بدراسة تعزيز مكافحة التطبيع مع الكيان الصهيوني
ربيع �سكر وريا�ض عواد

رفض مجلس الأمة في جلسته التكميلية أمس طلب النيابة 
العامة رفــع الحصانة عن النائب د. خليل عبدالله أبــل في 
القضية رقم )186-2018( حصر نيابة مبارك الكبير المقيدة 
برقم )28-2018( جنح العدان، بموافقة 4 أعضاء على رفعها 

من إجمالي 34 عضواً.
كما رفــض المجلس طلبًا لرفع الحصانة النيابية عن 
النائبة صفاء الهاشم في القضية رقم )1421-2018( حصر 
نيابة الإعــام المقيدة برقم )1010-2018( جنح المباحث 
الإلكترونية، بموافقة 4 أعضاء على رفعها من إجمالي 33 

عضواً.
ووافق المجلس على 6 رسائل واردة، واطلع على رسالة من 
سمو أمير الباد يشكر فيها رئيس وأعضاء مجلس الأمة على 
تهنئتهم سموه بمناسبة الذكرى الثالثة عشرة لتوليه مقاليد 
الحكم. ووافق المجلس على رسالة من النائب أسامة الشاهين 
يطلب فيها تكليف لجنة الشؤون الخارجية دراســة أوجه 
تعزيز مكافحة التطبيع مع الكيان الصهيوني وأداء الجهات 

الرسمية المختلفة تجاهه.
ووافـــق المجلس على رســالــة مــن رئيس لجنة الشؤون 
التشريعية والقانونية يطلب فيها سحب تقرير اللجنة رقم 
)60( بشأن الاقتراحات بقوانين بتعديل بعض أحكام القانون 
رقم )42( لسنة 1964 في شأن تنظيم مهنة المحاماة أمام 
المحاكم، على أن تقدم اللجنة تقريرًا جديدًا بجميع التعديات 
المقترحة على القانون المشار إليه وذلك عماً بالمادة )59( من 
الائحة الداخلية. وقال مقرر اللجنة التشريعية النائب خليل 
عبدالله إنه عندما تتقدم الحكومة بمشروع قانون على مقترح 
مدرج فاللجنة تسحب التقرير لكي تضم المشروع الحكومي في 

تقريرها، مشيرا إلى أن اللجنة تحتاج شهرين لإنجاز التقرير .
ــق المجلس على رسالة طلب تحويل تقرير ديــوان   وواف
المحاسبة عن نتائج فحص ومراجعة تنفيذ ميزانية مجلس 
الــوزراء للفترة من 1 يناير 2016 لغاية 31 مايو 2018 إلى 

لجنة الميزانيات والحساب الختامي.
 كما وافق على رسالة من النائب يوسف الفضالة يطلب 
فيها تكليف لجنة المرافق العامة بحث أسباب استمرار قرار 
الحكومة بهدم وإزالة مجمع الصوابر السكني رغم معارضة 
المجلس الوطني للثقافة والفنون والآداب لهذا القرار بالاتفاق 
مع إدارة أماك الدولة على أن تقدم تقريرها للمجلس خال 
شهرين. وتباينت الآراء النيبابية خال مناقشة تلك الرسالة 
بين من يؤيد إعان الصوابر مبنى تراثيا ومن يطالب بهدمه، 
مشيرين إلى أن هناك عدم وضــوح في رؤيــة الحكومة بهذا 
ــح وزيــر المالية نايف الحجرف أنــه في  الخــصــوص.  وأوض
2011 صدر قــرار مجلس الــوزراء باستماك أكثر من ٥00 
شقة في المجمع ورصد مبلغ 1٣2 مليون دينار له، مؤكدا أن 

الحكومة ليس لديها مشكلة ببحث الموضوع في لجنة المرافق.
ووافق المجلس على رسالة من النائب محمد الدلال يطلب 
ــر التعليم العالي بالتحرك  ــر التربية وزي فيها قيام وزي
للنهوض بالتعليم من خال الخطوات الــواردة في الرسالة 
وتقديم تقرير في هذا الشأن إلى لجنة شؤون التعليم والثقافة 
والإرشــاد ومجلس الأمة في أول مايو 2019 وتقرير آخر في 

ذات الشأن في أول نوفمبر 2019.
 وأكد نواب في هذا الصدد أهمية أن يبدأ التطوير بالتركيز 
على مرحلة التعليم الأساسي باعتباره الأســاس في تجهيز 

الطالب لمراحل التعليم المتقدمة.
 وأشــاروا إلى ان وجود الكويت في المرتبة 104 في سلم 
التعليم من بين 144 دولــة أمــر غير لائــق في ظل الميزانية 

الكبيرة التي توفرها الدولة لقطاع التعليم. 
وأكــد وزيــر التربية د.حــامــد العازمي اتفاقه مع الطرح 

النيابي متعهدا بتقديم التقارير المطلوبة في وقتها.
 ووافــق المجلس على رسالة من النائب صالح عاشور 
يطلب فيها تكليف لجنة المرافق العامة تقديم تقرير عن موقف 
الحكومة تجاه الزيادة الخيالية في سعر إيجارات المحات في 
سوق المباركية .  وطالب نواب خال مناقشة تلك ارسالة بفك 
الشراكة بين القطاعين العام والخاص في المواقع التراثية، وان 
ما يجري في المباركية سبب ضررا كبيرا لأهل السوق وكارثة 

مطالبين الحكومة بإيجاد حل في أسرع وقت.
ودارت أحداث الجلسة كالتالي: 

تم رفع الجلسة لمدة نصف ساعة لعدم اكتمال النصاب 
لحظة بدء وقتها في التاسعة صباحا .

ونائب رئيس مجلس الأمة عيسى الكندري يفتتح الجلسة 
والأمين العام يتلو اسماء الحضور والمعتذرين

والمجلس يستهل أعماله ببند كشف الأوراق والرسائل 
الوارد والمدرج عليه 7 رسائل وهي: رسالة سمو أمير الباد 
الشيخ صباح الأحمد يشكر فيها رئيس مجلس الأمة والنواب 
على تهنئته بالذكرى ال 13 لتوليه مقاليد الحكم-  رسالة 
النائب  أسامه الشاهين يطلب فيها تكليف لجنة الشؤون 
الخارجية البرلمانية بدراسة أوجه تعزيز مكافحة التطبيع 
مع الكيان الصهيوني- رسالة النائب محمد الــدلال يطلب 
ــر التربية التحرك للنهوض بالتعليم- رسالة  فيها وزي
اللجنة التشريعية لسحب تقريرها عن قانون المحاماة- 
رسالة النائب يوسف الفضالة لتكليف لجنة المرافق العامة 
البرلمانية التحقيق في قــرار هــدم مجمع الصوابر- رسالة 
ريــاض العدساني بشأن احالة تقرير ديــوان المحاسبة عن 
نتائج فحص ومراجعة وتنفيذ ميزانية مجلس الــوزراء من 
الفترة 1/1/2016 إلى 31/5/2018 إلى لجنة الميزانيات 
والحساب الختامي البرلمانية- رسالة لصالح عاشور عن 

محات سوق المباركية.
 وأشار النائب صالح عاشورالى اقتراح كان تقدم به بأن 
يكون ســوق المباركية معلما تاريخيا وأن الإيــجــارات فيه 
رمزية، مبينا ان وزارة المالية تعاقدت مع شركة لإدارة السوق 
والتي رفعت الإيجارات إلى 500 في المئة والحكومة وعدت 
بكف يد الشركة والآن هناك 529 أسرة تدير هذه المحات منذ 

ربع قرن وتعيش في حيرة من زيادة الإيجارات.
وقال: نطالب الحكومة بإلغاء العقد لأجل المصلحة العامة 
ويكون سوق المباركية تحت مظلة المجلس الوطني للثقافة 

والفنون.
من جانبه، قال النائب علي الدقباسي متوجها للحكومة: 
إياكم وإزالة المعالم الدالة على الآثار التاريخية للكويت مثل 

الصوابر وغيرها لابد من المحافظة على هويتنا وإرثنا.
ولفت النائب يوسف الفضالة: إن الحكومة قررت في عام 
2016 إزالة مجمع الصوابر السكني لمشاكل اجتماعية وأمنية 

والمجلس الوطني للثقافة »نائم.. ولا يدري وين الله قاطه«.
وتابع الفضالة: عندما اجتمع المجلس الوطني للثقافة مع 
البلدية أعلن إنه أوقف الهدم بحجة أن المجمع تراثي واجتمع 
مع »أماك الدولة« وتم الاتفاق على إيقاف الهدم، لكن مجلس 
الوزراء لم يعجبه الكام وقال للمجلس الوطني )إلعب على 
قــدك( فقام بإصدار تصريح »بعد الفزة« قال إنه متفق مع 

مجلس الوزراء بخصوص إزالة الصوابر!!

بــدوره، قال النائب محمد الــدلال: تقدمت برسالة لتطوير 
التعليم وهو الاستثمار الحقيقي وهو أولوية في الخطابات 
ولكن لا شيء على أرض الواقع، وترتيب الكويت في جودة 
التعليم 144 ودول الخليج في مراتب متقدمة، مضيفا: أطلب 
من وزير التربية تقديم تقريرين الأول في مطلع مايو ومطلع 
نوفمبر يحدد فيهما خطوات تطوير التعليم فعليا وماذا عملت 

التربية في قضية تزوير الشهادات.
وقالت النائب صفاء الهاشم: لم يصلني حتى اليوم رد 

بخصوص شهادات الوافدين المزورة.
وأجــاب وزير التربية في مداخلة له خال الجلسة قائا: 

سنقدم التقارير المطلوبة التي ذكرها النائب الدلال.
من جانبه، قال النائب أسامة الشاهين: تقدمت برسالة 
لدعوة الخارجية البرلمانية لدراسة أوجــه تعزيز مكافحة 
التطبيع مع الكيان الصهيوني، مبينا أن الأصوات النشاز لن 
تؤثر على صفحة الكويت البيضاء في دعم المقاومة ومحاربة 
ــاف: نستذكر شهيد الكويت فــوزي المجادي  التطبيع. وأض
ــل فلسطين، ونستذكر  ــذي قــام بعملية استشهادية داخ ال
انسحاب لاعبين كويتيين من مواجهة لاعبين صهاينة التزاما 

بالتشريعات الكويتية والتزامنا بمناهضة التطبيع.
سحب تقرير التشريعية بشأن قانون تنظيم المحاماة

بدوره، قال النائب الحميدي السبيعي: رسالة التشريعية 
بسحب قانون المحاماة، ونحن في اللجنة السابقة تعبنا عليه 
وسمعنا جميع الجهات المعنية وتقريرنا متكامل وجمعية 
المحامين أثنت عليه والآن قدمت الحكومة مشروعا بقانون لا 
مانع لدينا ولكن التشريعية طلبت السحب ولم تحدد المدة 
لمناقشة التقرير لا مانع لدينا بسحب التقرير ولكن نريد 
تحديد مدة. وقال مقرر اللجنة التشريعية النائب خليل أبل: 
قدم مشروع حكومي ولائحيا علينا سحب تقرير قانون تنظيم 

المحاماة المدرج وخال شهر أو شهرين سوف ننجز التقرير.
ووافــق مجلس الأمة على سحب تقرير التشريعية بشأن 

قانون تنظيم المحاماة.
وقال النائب محمد الهدية: إن ما حدث في الصوابر خطأ من 
المجلس الوطني وعليه تحويل المبنى الى معلم تراثي، مضيفا: 
إن ملف سوق المباركية يجب أن يحال الى لجنة المرافق العامة.

تحويل تقرير »المحاسبة« عن نتائج فحص تنفيذ ميزانية 
مجلس الوزراء الى »الميزانيات«

ـــوان المحاسبة  ـــق المجلس على تحــويــل تقرير دي وواف
عن نتائج فحص تنفيذ ميزانية مجلس الــوزراء الى لجنة 

الميزانيات.
وزير المالية: من ينظر الى مجمع الصوابر على أنه إرث 

تراثي فالمصمم العالمي الذي قيل إنه صممه تبرأ منه
و قال النائب عدنان عبدالصمد: نريد تفاصيا بخصوص 
مجمع الصوابر فحتى هذه اللحظة يوجد سكان يأتون بالماء 
تنكر بعيدا عن تراثي أو غيره، وهناك أناس جاهزون لتحويله 

الى مجمع تجاري في حال هدمه.
ورد وزير المالية نايف الحجرف بالقول: عام 2011 صدر 
قرار باستماك الشقق في مجمع الصوابر وصدرت قرارات 
ــة ولا يوجد سكان فيه وإنمــا مشاكل  ــراءات الإزال باتخاذ إج
اجتماعية وأمنية وتصرفات غير أخاقية وحرائق، ومن ينظر 
إليه على أنه إرث تراثي فالمصمم العالمي الذي قيل إنه صممه 

تبرأ منه والملف منظور أمام القضاء.
فأجاب الفضالة: من قــال إن المجمع تراثي هم المجلس 
الوطني والبلدية وإدارة مــاك الــدولــة.. حاسبهم يا وزير 

المالية.
وسأل الدلال: لماذا الحكومة خائفة بشأن موضوع الصوابر، 
ويحال الموضوع إلى لجنة مختصة مثل لجنة المرافق تبحث 
الموضوع. وقــال عاشور: على وزيــر المالية إيقاف قــرار هدم 

الصوابر حتى صدور قرار من اللجنة المختصة.
وأكد وزير المالية: ليس لدينا مانع بشأن بحثه في لجنة 
المرافق العامة لكن الشركة بدأت بالفعل في الإزالة فهل نوقف 
ذلك كله؟. ووافق المجلس على تكليف لجنة المرافق العامة تقدم 

تقريرها خال شهرين بخصوص ملف الصوابر.
من جهة ثانية، وجه عبدالصمد التحية لاعب العنجري 
ــوزراء  الــذي رفــض مواجهة الاعب الصهيوني ولرئيس ال
الماليزي محمد مهاتير الــذي رفض إدخــال لاعبين من الكيان 
الصهيوني. وكلف المجلس لجنة الشؤون الخارجية دراسة 

أوجه تعزيز مكافحة التطبيع مع الكيان الصهيوني.
كما وافق المجلس على قيام وزير التربية بالتحرك لنهوض 

وتفعيل الدور الحكومي لتطوير التعليم.
وأشار عبدالصمد الى ان ما يجري في سوق المباركية كارثة 
إذ تضررت شريحة كبيرة بسبب رفع الإيجارات الظالم ويجب 

أن تدير »أماك الدولة« سوق المباركية.
وأضاف: على رئيس الوزراء والذي تعهد بحل المشكلة أن 
يتدخل ويوقف سريان عقد الشركة. خورشيد: نحن في اللجنة 
قمنا بدعوة هيئة الشراكة يوم الأحــد لمناقشة قضية سوق 
المباركية. ووافــق المجلس على تكليف لجنة المرافق العامة 

بتقديم تقرير عن موقف الحكومة تجاه الزيادة الخيالية في 
إيجار المحات في سوق المباركية على أن ينجز خال شهر.

رفض رفع الحصانة 
وانتقل المجلس إلى بند تقرير اللجنة التشريعية بشأن طلب 
النيابة العامة رفع الحصانة عن النائبين صفاء الهاشم وخليل 
أبل جنح مباحث إلكترونية وجنح العدان والمنتهي )التقرير( 

الى عدم الموافقة على رفع الحصانة عنهما.
وقال مقرر اللجنة التشريعية خالد الشطي: تتلخص واقعة 
قضية النائب خليل أبل بأن الشاكي يتهم النائب بالاعتداء 
اللفظي عليه من خــال اتصال هاتفي.. واللجنة بإجماع 

أعضائها رأت كيدية الشكوى.
ورفض المجلس رفع الحصانة عن النائب أبل بعد أن وافق 

على الرفع 4 نواب من أصل الحضور 34 .
وتابع الشطي: إن القضية المرفوعة ضد النائب صفاء 
الهاشم جــاءت بناء على شكوى حــول تصريحاتها بشأن 

الوافدين.. واللجنة رأت كيدية القضية.
ورفض المجلس رفع الحصانة عن الهاشم بعد أن وافق على 

الرفع 4 نواب من أصل الحضور 34 .
وانتقل المجلس بعدها لبند الأسئلة البرلمانية.

وقال النائب نايف المرداس هناك  745 مدرسة وافدة لمادة 
التربية الإسامية من 15 جنسية،

مضيفا ان آخر تعيين للوافدات كان  في سبتمبر 2015  ولَم  
يتم  تعيين الكويتيات من خريجات الشريعة في وزارة التربية 
الى اليوم . وقال النائب  يوسف الفضالة: لا يمكن السكوت على 
ما يحصل في الجمارك، فإجابات الجمارك غريبة عجيبة وبها 

تهرب واضح وإلقاء اللوم على الطيران المدني 
وقال النائب  عبدالكريم الكندري: أنتظر تصحيح إجابة 
الوزير أنــس الصالح عن شــروط المفاضات بين المرشحين 
لشغل الوظائف الاشرافية بالأمانة العامة لمجلس الــوزراء، 
بينت أن عدد التظلمات 13 بينما ما بين يدي اكثر من 60 ، 
تظلما فإما أن الوزير لم يقرأ أو أنه يريد تغيير الرقم، وإلا 

فسيكون لي كام آخر
. وقــال النائب عــودة الرويعي: إجابة وزيــر التربية عن 
سؤالي بشأن كشف مؤهات أعضاء هيئة التدريس بجامعة 

الكويت حملة الدكتوراة والماجستير ناقصة.
والرئيس الغانم يرفع الجلسة ربع ساعة للصاة.

ثم رفع رئيس مجلس الأمــة الجلسة نهائيا لعدم اكتمال 
النصاب عقب استراحة صاة الظهر.

عيسى الكندري يفتتح الجلسة 

نقاش نيابي- حكومي خال الجلسة

الم�����������ج�����������ل�����������س ي��������رف��������ض 
رف����������ع الح������ص������ان������ة ع���ن 
ال����ن����ائ����ب����ين خ����ل����ي����ل أب����ل 
وص��������������ف��������������اء ال��������ه��������اش��������م

تح���������������وي���������������ل ت��������ق��������ري��������ر 
»المح�������������اس�������������ب�������������ة« ع�����ن 
ن����ت����ائ����ج ف����ح����ص ت��ن��ف��ي��ذ 
ميزانية مجلس الوزراء 
إل�����������ى »الم�������ي�������زان�������ي�������ات«

س���ح���ب ت���ق���ري���ر ال��ل��ج��ن��ة 
ال�����ت�����ش�����ري�����ع�����ي�����ة ب�����ش�����أن 
المح��ام��اة  تنظيم  ق��ان��ون 
لأدخال تعديلات عليه

الم����ج����ل����س ي�����واف�����ق ع��ل��ى 
رس����ال����ة ال�������دلال ب��ق��ي��ام 
بالتحرك  التربية  وزير 
لتفعيل الدور الحكومي 
ل������ت������ط������وي������ر ال����ت����ع����ل����ي����م

ع�����ب�����دال�����ص�����م�����د: تح���ي���ة 
الذي  العنجري  للاعب 
رف����ض م���واج���ه���ة لاع��ب 
ص�����ه�����ي�����ون�����ي ول����رئ����ي����س 
الوزراء الماليزي لرفضه 
إدخال لاعبين صهاينة

ال�������ش�������اه�������ين: ال����ك����وي����ت 
م����������ل����������ت����������زم����������ة ب��������دع��������م 
الم��������ق��������اوم��������ة ف���������ي غ������زة 
الصهيونية  أن  وتعتبر 
ش��������ك��������ل م������������ن أش��������ك��������ال 
ال����ت����م����ي����ي����ز ال����ع����ن����ص����ري

ال�����������وزي�����������ر الح��������ج��������رف: 
م������������ن ي�������ن�������ظ�������ر لم����ج����م����ع 
ال�������ص�������واب�������ر ع�����ل�����ى أن�����ه 
ف��الم��ص��م��م  ت����راث����ي  إرث 
ال������ع������الم������ي ال�������������ذي ق���ي���ل 
إن�����ه ص��م��م��ه ت���ب���رأ م��ن��ه


